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mañana y también por la tarde era 
importante. Daban el mismo curso 
por la mañana y por la tarde en 
función del relevo que tuvieras. A 
excepción de uno de los cursos el 
resto había posibilidad, y estos son 
los que me han tocado a mí.

—
Se os explicó el proceso, en qué 
consistía, cuál era el objetivo y 
los pasos que había que seguir, 
las condiciones que se os iban 
a dar, etc. y pasasteis por las 
entrevistas con Miguel Altuna. 
¿cómo fue la experiencia? 

E.I. Había un poco de todo. 
Explicabas cuál era tu experiencia 
previa dentro de la cooperativa y, 
sobre todo, dentro de los perfiles 
que ofrecían ellos del ámbito 
industrial. Les contabas un poco 

la experiencia que tenías y luego 
rellenamos unos cuestionarios 
que nos dieron y unas fichas. En 
definitiva, todas las preguntas eran 
para ver el nivel de cada uno.

J.M.M. Sí, al final eran preguntas. 
A mí me pusieron un torno, 
herramientas, incluso algún dibujo. 
Iban un poco encaminados a los 
perfiles que teníamos.

E.I. Sí, fichas de almacén también.

M.M. Algunas personas teníamos 
varios perfiles, ibas a la entrevista y 
te hacían preguntas en base a esos 
perfiles para saber cuál era el que 
más horas te convalidaba, y ese es 
el que hacías.

J.M.M. En mi caso, también fue 
así, yo iba a hacer el curso de 

Mecanizado, pero al final hice el 
de Mecatrónica por las horas y 
porque al Negocio le resultaba más 
interesante ese perfil.

E.I. Yo, en mi caso, tenía tan poca 
experiencia industrial que no tenía 
ni idea de en cuál iba a encajar. Me 
tocaron hacer todas las pruebas. 
Yo lo he hecho entero. Y contenta 
con lo que he hecho porque una 
vez que lo tienes a pesar de que 
es durillo, no el curso en sí, sino 
dedicarle tantas horas después de 
un horario laboral.

J.M.M. Después de 20 años sin 
estudiar empezar otra vez con 
clases, al principio es un poco 
duro…

E.I. Yo veía, en ellos, en los chicos en 
general que casi todos algo habían 

—
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Mesa Redonda

—
¿Cuándo empezáis a oír hablar 
del Plan de Empleabilidad?, ¿Qué 
fue lo que os impulsó a dar el 
paso?

E.I. Me enteré en la planta. Creo que 
fue en 2019 cuando se empezó a oír 
un poco y fue la jefa de personal que 
nos convocó a una reunión y nos 
comentó un poquito cómo iba a ser 
el tema. Luego ya vinieron desde 
Miguel Altuna a explicarnos. Me 
pilló un poco de sopetón porque no 
sabía que había ninguna iniciativa 
de este tipo.

J.M.M. En mi caso, me enteré 
en el Consejo Rector ya que en 
ese momento estaba allí y me 
explicaron un poco lo que iban a 
hacer. Más tarde, cuando nos lo 
dijeron desde personal ya quedó 
más claro.

—
¿Os generó alguna duda?, 
¿Tuvisteis que pensarlo mucho 
antes de dar una respuesta?, ¿Os 
costó tomar la decisión?

M.M. Bueno, al principio tenía 
dudas, sí, porque hasta no tener 
la valoración de Miguel Altuna no 
sabías cuántas horas ibas a tener 
que hacer, cuántas te convalidaban, 
si los perfiles que ofertaban en 
Miguel Altuna coincidían con los 
tuyos, si había posibilidades...  
Como todo, al principio, un poco 
complicado.

E.I. Sí, yo lo pensé mucho. Sobre 
todo al principio dudé mucho con 
el tema de horas, cuántas horas 
iban a ser y si, realmente, yo tenía 
tiempo para poder hacerlo, sobre 
todo era cuestión de tiempo.

M.M. Lo primero era llegar a casa 
y compaginar todo porque al 
principio no sabíamos qué horarios 
iban a tener los cursos, si iba a 
haber posibilidad de acudir por la 
mañana o por la tarde, y si era a la 
tarde, como eran tres horas, había 
que tener en cuenta que llegarías a 
casa a las 8.

—
¿Os dieron buenas opciones para 
compaginar el trabajo con los 
estudios?

M.M. Sí, por mi parte, yo súper 
encantado. A los de nuestra 
cooperativa, por lo menos, 
todo fueron facilidades para 
compaginarlo. 

J.M.M. Sí, para nosotros el saber 
que podías ir al curso por la 

—
Hemos querido poner en valor, a través de una 
mesa redonda, el esfuerzo realizado por muchas 
de nuestras personas socias a lo largo de estos 
últimos meses en el Plan de Empleabilidad que 
ULMA ha puesto en marcha en los últimos dos 
años.

En representación de todas ellas han compartido 
la mesa redonda con ULMA; Elena Iglesias, Mikel 
Martín y José Manuel Mata. 
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Elena Iglesias (derecha), Mikel Martín (centro) y José Manuel Mata (izquierda)
en un momento durante la mesa redonda 
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Mesa redonda

tocado de electricidad o del torno o 
de lo que fuera. Es que yo no había 
hecho nada. Para mí era todo nuevo.

M.M. Yo tenía de antes el grado medio 
de mecanizado así que seguí por esa 
rama, pero claro, después de 20 años 
que terminé mis estudios, los tornos 
han cambiado. Toda la fabricación 
mecánica es diferente, la maquinaria 
es nueva, los programas también, 
estaba un poco descolocado.

—
Con la pandemia por medio ¿en 
qué cambiaron las condiciones o 
pautas iniciales?, ¿Cómo lo habéis 
vivido?, ¿Habéis vivido momentos 
de confinamiento mientras 
realizabais los cursos online?, 
¿Cómo habéis solucionado la parte 
práctica? 

J.M.M. En nuestro caso ha sido todo 
presencial. Miguel Altuna daba otros 
cursos online  pero nosotros como no 
éramos muchas personas los hicimos 
presenciales. Solo han faltado 
algunos días aquellas personas que 
han estado confinadas. Nosotros 
empezamos las clases a principios de 
marzo y fue justo cuando comenzó la 
pandemia así que nos cortaron las 
clases.

E.I. Sí, habíamos estado poco, dos o 
tres semanas. Paramos a mediados 
de marzo y ya no volvimos hasta 
julio.

M.M. Al principio las clases eran aquí 
en Servicios Centrales y las tuvimos 
durante dos semanas. Luego 
estuvimos tres meses parados y por 
ese motivo el final del curso se alargó 
tres meses. La idea, al principio, era 
acabar en diciembre, si todo iba bien. 
Después, con la pandemia, terminó 
en abril del año siguiente y eso ya te 
descolocaba.

J.M.M. Cuando retomamos las 
clases en septiembre al cabo de 
un mes confinaron a toda la clase. 
Intentamos realizar la clase online.
Al principio no fue bien porque uno 
se desconectaba y al conectarse de 
nuevo ya había perdido un poco el 
hilo, así que decidimos realizar las 
clases presenciales a la vuelta del 
confinamiento. Alguna vez incluso 
tuvimos que ir en viernes para 
recuperar alguna clase perdida.

M.M. Yo tuve la suerte que en el 
perfil de fabricación mecánica era 
mañana o tarde, como trabajaba de 
tarde iba a clase siempre de mañana 
y claro, muchas de las clases fueron 
como si fueran particulares, estaba 
yo solo con el profesor.

—
La mayoría habéis pasado por el 
dispositivo del Gobierno Vasco. 
Contadnos vuestra experiencia 
con el evaluador.

J.M.M. Sí, hemos tenido un evaluador 
que nos ha hecho unas preguntas 
sobre los temas que habíamos 
hecho, para saber si lo sabes o no. 
Cuando las pasas tienes que hacer 
una petición al Gobierno Vasco para 
que te convaliden y ya te dan el ok de 
qué es lo que sabes y qué has hecho.

E.I. Eso es. En el caso de que hubiese 
propuesto esa parte del curso y 
Miguel Altuna hubiese considerado 
que tú ya lo tenías superado, tenía 
que venir, por detrás, el Gobierno 
Vasco a decir realmente si estaba ok 
para que fuera oficial.

M.M. Era parecido al test que nos 
hicieron en Miguel Altuna. Al final 
ellos sacaban el impreso de un 
sistema informático igual que el 
evaluador del Gobierno Vasco.

—
El dispositivo del Gobierno Vasco 
es una puerta abierta para 
continuar con la formación por 
libre, ¿tenéis idea de hacerlo?, 
¿os habéis planteado obtener una 
titulación oficial?

J.M.M. Hasta ahora hemos estado 
con ULMA y al final toda la ayuda 
de poder elegir los horarios, las 
facilidades que nos estaban dando 
si queremos obtener una titulación 
oficial ya no va a ser así. Ahora 
tienes que amoldarte a los horarios 
de ellos con los de tu trabajo y eso 
es más difícil, más complicado, 
entonces hay que pensárselo 
mucho para seguir con ello. Yo de 
momento ahora imposible, pero 
bueno, siempre queda abierta ahí 
la posibilidad porque lo que hemos 
hecho queda convalidado para 
siempre. Ya lo tienes ahí. Si quieres 
hacer algún curso de Miguel Altuna 
de 30 horas o ir aumentando a 
grado superior es otra posibilidad.

M.M. Sí, puedes ir. Como tenemos 
convalidado todo lo que hemos 
dado pues al final te puedes ir 
apuntando a cursos y vas quitando 
horas y conseguir el grado superior.

E.I. Yo no tenía ni idea de que dentro 
del grado éste estaba tan dividido 
como puede estar en la universidad 
por créditos, vamos que es como 
todo muy parcelado, entonces tú 
vas consiguiendo poco a poco y 
haciendo cuando te venga bien. Es 
interesante que no tengas que hacer 
dos años completos porque en 
cualquier momento puedes decir, 
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bueno qué me falta y qué opciones 
tengo para hacer todo.

J.M.M. Miguel Altuna todos los años 
saca cursos y esos son los que puedes 
ir sumando y haciendo poco a poco. 
Este año me puedo apuntar, son dos 
meses, pues igual sí lo puedes hacer, 
eso siempre te va a convalidar.

E.I. Yo ahora sí que tengo claro 
que no tengo ninguna intención de 
hacer nada más, sobre todo por la 
edad. Como que no me compensa 
porque ahora mismo, si, a lo mejor la 
formación ésta que hemos recibido 
fuese aplicable a lo que estoy 
trabajando pues igual me planteaba 
más, pero el saber más para un 
posible cambio de trabajo pues ya 
no. Si fuera algo aplicable a lo que 
yo estoy haciendo pues igual, en 
más administrativo, sí pero en plan 
industrial no. 

J.M.M. A mí el perfil me ha valido 
para que me apunté a un puesto 
dentro de Architectural y me dieron 
el puesto pero siempre condicionado 
a sacar el perfil.

M.M. Sí, en mi caso también una vez 
de sacado el perfil en la cooperativa 
también me ofrecieron la posibilidad 
de trabajar en otro puesto que 
en estos momentos estoy en un 
impasse de espera para ver.

E.I. Bueno, en mi caso, para sacar el 
puesto de coordinadora, en ningún 

momento me dijeron que lo tenía 
que sacar ni me condicionaron pero 
aunque sea por amor propio...

—
¿Qué diríais a las personas de 
ULMA para convencerles que el 
esfuerzo que habéis realizado ha 
merecido la pena?

E.I. Yo con las condiciones que nos 
han puesto creo que lo puede hacer 
cualquiera y, además, ese perfil creo 
que todo el mundo lo debería tener. 
No es tan difícil ni tan complicado. 
Viendo las diferentes situaciones de 
los que hemos estado, gente joven 
y gente como yo que creo que era 
la mayor, gente con estudios, gente 
sin estudios, etc. y todos lo hemos 
sacado bien y hemos podido hacerlo.

M.M Sí, hemos tenido todas las 
facilidades. Eran grupos reducidos 
con solamente trabajadores de 
ULMA. Éramos todos trabajadores 
de ULMA y no estás en una clase 
normal donde hay 40 estudiantes. 
Era cuestión de organizarse y al final 
salían las 400 horas.

J.M.M. Al principio pensé que iba a 
ser más duro pero con las facilidades 
que nos ha dado ULMA al final se 
hizo ameno. Son tres horas todos los 
días aparte de las ocho de la jornada 
laboral, entonces es duro, pero 
merece la pena.

E.I. Una vez que acabó qué paz, qué 
tranquilidad, parece que te sobra 
día. Además, teníamos muy buen 
rollo entre todos allí y muy bien la 
verdad. Una vez que estabas allí a 
gusto y después hemos hecho hasta 
cenas y todo.

M.M. Con las facilidades que nos 
ha dado el Grupo ULMA era una 
oportunidad que no podías dejar 

pasar.  Si hay algunas reubicaciones 
ya tienes el perfil que exige ULMA.

E.I. Si vuelven a dar la oportunidad 
que la gente se apunte. No se puede 
dejar pasar. Sí, porque en mi caso 
soy reubicada. Venía de Fagor y 
entonces venía sin nada. Ya en aquel 
momento pasamos un poco de 
miedo. Éramos casi 2.000 personas 
a reubicar y estaban exigiendo ya el 
perfil, prácticamente, en todas las 
cooperativas. Igual a los que están 
en ULMA si les hablas de que podría 
haber una reubicación les puede 
sonar un poco a chino pero los que 
hemos vivido la experíencia es duro. 
Cuantos más estudios tengas más 
oportunidades puedes tener. Ahora 
mismo los reubicados de Udalaitz, 
los de Fagor Electrodomésticos, los 
que no tienen el perfil sí han entrado 
en ULMA pero con el condicionante 
de que, si hubiese que hacer una 
reubicación se volvían a Udalaitz, 
así que es como para tener esto en 
cuenta y sacarse los perfiles. 
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M.M. MIKEL MARTÍN 
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Con las facilidades que nos 
ha dado el Grupo ULMA era 

una oportunidad que no 
podías dejar pasar

ELENA IGLESIAS
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